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MINUTA DE ATA DA REUNIAO ORDINARIA DO PLENÁRIO DO COMITÊ DA 1 

BACIA HIDROGRÁFICA DO ENTORNO DA REPRESA DE TRÊS MARIAS 2 

 3 

Aos 15 dias do mês de dezembro de 2016, reuniu-se o Plenário do Comitê da 4 

Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias, em reunião ordinária, 5 

na Câmara Municipal de Felixlândia, situado a Praça Padre Felix, centro. 6 

Compareceram os seguintes conselheiros: TITULARES: Poder Público 7 

Estadual: Magno Gomes da Rocha – Empresa de Assistência Técnica e 8 

Extensão Rural – Emater, Carlos Augusto de Carvalho – Secretaria de Estado da 9 

Agricultura, Pecuária e Abastecimento – Seapa, Arismar de Castro Menezes – 10 

Empresa de Pesquisa Agropecuária de Minas Gerais – Epamig. Poder Público 11 

Municipal: Adenilson Rodrigues Rubim – Prefeitura Municipal de Três Marias, 12 

Hemitério José da Silva – Prefeitura Municipal de Felixlândia, Itair Fernandes 13 

de Oliveira Junior – Prefeitura Municipal de Tiros. Sociedade Civil:  Silvia 14 

Freedman Ruas Durães – Instituto Opará, Cultura, Meio Ambiente e Cidadania, 15 

Altino Rodrigues Neto – Consórcio dos Municípios do Lago de Três Marias, 16 

Raquel Pereira de Sousa – Cooperativa dos Piscicultores do Alto e Meio São 17 

Francisco, Adriane Aparecida Rodrigues Guedes – Associação dos Proprietários 18 

de Lotes da Ilha do Mangabal. Usuários de Recursos Hídricos:  João Eudes 19 

Pereira – Votorantim Metais. SUPLENTES: Poder Público Estadual: Não 20 

houve. Poder Público Municipal: Não houve. Sociedade Civil: Roberto 21 

Augusto Pereira – Associação Comunitária do Bonfim e Adjacências- Asbom. 22 

Usuários de Recursos Hídricos: Leandro Magno Carvalho – Sindicato Rural 23 

de Felixlândia, João Antônio da Silva Neto – Mineração Capão das Pedras Ltda, 24 

Marcelo Rodrigues Oliveira – Federação das Indústrias do Estado de Minas 25 

Gerais, e demais participantes conforme a lista de presença da reunião anexa a 26 

esta Ata. A cerimonialista da reunião e secretária do CBH-SF 04, Raquel Pereira 27 

de Sousa, desejou boas vindas, agradeceu a todos que contribuíram para a 28 

realização desta importante reunião. Neste instante passou a discorrer sobre a 29 

pauta da reunião. 1 - Credenciamento/ Composição de mesa/ Hino Nacional 30 

/Abertura oficial. 2 –Leitura e aprovação da Ata ocorrida em 18/08/2016. 3- 31 

Informes Gerais: 3.1- Informe sobre a reunião do fórum Mineiro de comitês 32 

de Bacias Hidrográficas ocorrida nos dias 29 e 30 de novembro em Teófilo 33 

Otoni. 3.2 - Informe sobre o andamento do projeto hidro ambiental do 34 

Córrego "Confusão" em São Gotardo. 3.3 - Informe sobre a implantação 35 

do planejamento estratégico na CCR do Alto São Francisco. 4- 36 

Apresentação sobre a proposta de criação do Encontro Mineiro de Comitês 37 

de Bacias Hidrográficas. - Sr. Geraldo Vitor de Abreu – IGAM. 5- 38 

Apreciação plenária da nova proposta de regimento interno dentro dos 39 

parâmetros estabelecidos pelo IGAM. – Sr. Altino Rodrigues Neto- 40 

Presidente do CBH-SF 04. 6- Apreciação da Deliberação Normativa nº 41 41 
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do CERH. – Sr. Altino Rodrigues Neto- Presidente do CBH-SF 04. 6.1 - 42 

Plano de Trabalho para 2017. 6.2 - Avaliação de cumprimento anual do 43 

plano de ações estratégicas e atualizações. 6.3 - Auto avaliação do CBH-SF 44 

04. 6.4 - Proposição e apreciação do calendário anual de reuniões para 45 

2017. 7 - Deliberações: 7.1 - DELIBERAÇÃO nº 015/2016 - Aprova o Plano 46 

de Trabalho para utilização dos recursos do FHIDRO para o ano de 2017. 47 

7.2 DELIBERAÇÃO, Nº 016/2016 - Aprova a Avaliação do Cumprimento 48 

do Plano de Ações Estratégicas de 2016 Comitê da Bacia Hidrográfica do 49 

Entorno da Represa de Três Marias. Passou-se para composição de mesa, 50 

sendo convidados: Excelentíssimo senhor Hemitério José da Silva representando 51 

a prefeitura Municipal de Felixlândia – MG, excelentíssimo senhor Octacílio 52 

Guimarães Oliveira representando a Câmara Municipal de Felixlândia – MG, 53 

Excelentíssimo senhor Altino Rodrigues Neto – Presidente do Comitê da Bacia 54 

Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias, Excelentíssimo senhor 55 

Adenilson Rodrigues Rubim – Vice presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica 56 

do Entorno da Represa de Três Marias. Em seguida foi executado o HINO 57 

NACIONAL brasileiro. Para dar inicio a abertura da reunião foi convidado 58 

Excelentíssimo senhor Hemitério José da Silva – representando a Prefeitura 59 

Municipal de Felixlândia – MG, que iniciou justificando a ausência do Prefeito 60 

Municipal Humberto Alves Campos. Em seguida acolhe a todos com muita 61 

alegria, agradece o presidente da Câmara Municipal que também se encontra em 62 

viagem, e que cedeu o espaço para a realização desta reunião. Demonstrou a 63 

satisfação deste período chuvoso o que vem a contribuir para a recarga hídrica, 64 

finaliza a sua fala se colocando a disposição. Em seguida foi convidado 65 

excelentíssimo senhor Otacílio Guimaraes Oliveira representante da Câmara 66 

Municipal de Felixlândia que agradeceu o convite para esta importante reunião, 67 

muito proveitosa para o município. Coloca-se de braços abertos para novas 68 

parcerias em nome do presidente da Câmara Municipal que não pode estar 69 

presente. Disse que é preciso lutar juntamente com a comunidade para que 70 

possam contribuir para a recarga hídrica. Finaliza agradecendo. Em seguida foi 71 

convidado excelentíssimo senhor Altino Rodrigues Neto – presidente do CBH-72 

SF 04 que deu as boas-vindas e agradeceu a presença de todos. Demonstrou a 73 

satisfação de reunir o Comitê em sua Cidade. Agradece especialmente o senhor 74 

Hemitério pelo grande apoio na reunião, o senhor Otacílio por estar presente e 75 

por ceder o espaço para a reunião. Agradece a presença de todos os membros 76 

que puderam largar os seus afazeres para estarem aqui presentes. O presidente 77 

demonstrou ainda a satisfação deste período de chuva, o que contribui para o 78 

reservatório de água. Ressaltou que a maior necessidade hoje é fazer uma boa 79 

gestão. Disse que as ações isoladas não estão sendo suficientes. Disse que há 80 

muito trabalho a ser feito, mas é necessário a união de todos para o alcance de 81 

melhores resultados. Em seguida foi convidado excelentíssimo senhor 82 

Adenilson Rodrigues Rubim para o seu pronunciamento. Iniciou 83 
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cumprimentando a mesa diretora e demais membros presentes, ressaltou o 84 

trabalho que está sendo feito pelo Comitê. Falou sobre os problemas que 85 

estamos vivenciando ao longo dos anos, a questão do lixo, do saneamento 86 

básico, mas que tem avançado. Em seguida disse sobre a importância da 87 

participação dos conselheiros no Comitê de Bacia. Portanto, tem se reconhecido 88 

a grande luta do Comitê juntamente com os seus membros, pois a participação 89 

dos mesmos tem sido um pouco difícil devido a falta de recursos do estado para 90 

com o Comitê o que vem afetando a participação da sociedade civil, mas que 91 

graças a participação dos outros segmentos, tem conseguido atingir o numero 92 

suficiente de quórum. LEITURA E APROVAÇÃO DA ATA - Neste 93 

momento, foi convidado ilustríssimo Senhor Altino Rodrigues para colocar em 94 

votação e aprovação a Ata da reunião ordinária ocorrida em 18/08/2016 em Três 95 

Marias - MG, lembrando que a mesma foi encaminhada via e-mail para todos os 96 

conselheiros que enviaram suas contribuições. Sem manifestação a ata foi 97 

aprovada. Neste momento foi passado para os INFORMES GERAIS: Foi 98 

convidado ilustríssimo senhor Altino Rodrigues Neto para informação sobre a 99 

reunião do fórum Mineiro de comitês de Bacias Hidrográficas ocorrida nos dias 100 

29 e 30 de novembro em Teófilo Otoni. O mesmo informou que no Fórum 101 

Mineiro seria para abordar temas de relevância de todos os comitês. Disse que o 102 

governo não vem dando o suporte necessário para o funcionamento dos comitês, 103 

em especial para participação da sociedade civil, onde ressaltou que os outros 104 

segmentos participam porque possuem recursos próprios. O recurso para 105 

execução dos projetos que o CBHSF 04 vem conseguindo é através do Comitê 106 

da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco - CBHSF. O presidente questionou 107 

o porquê de fazer avaliação, de se cumprir a DN041/2012/CERH sendo que o 108 

estado não está disponibilizando recurso para fazer a reunião e que depende da 109 

boa vontade dos membros para ser realizada. Finalizou informando que o Fórum 110 

é uma instância falida para o momento, pois não tem cumprido sua missão de 111 

ser o elo político entre os comitês e o poder público estadual de maneira firme e 112 

eficiente. Passando para o outro item de pauta: Informe sobre o andamento do 113 

projeto hidro ambiental do Córrego "Confusão" em São Gotardo. O senhor 114 

Altino disse que o projeto é conhecido como menina dos olhos, pois está sendo 115 

o melhor projeto dentro de toda a Bacia do Rio São Francisco, e que está sendo 116 

coordenado pelo Thiago Campos da AGB Peixe Vivo. Justificou a ausência do 117 

Carlos Luis da Neogeo, técnico responsável pela execução do projeto em São 118 

Gotardo. Logo em seguida a cerimonialista ressalta a presença da senhora Silvia 119 

Freedman Ruas Durães – Coordenadora da CCR Alto São Francisco, 120 

Conselheira do CBH-SF 04, onde a convida para informação sobre a 121 

implantação do Planejamento estratégico na CCR do Alto São Francisco. A 122 

senhora Silvia agradece desejando a todos um 2017 vindouro. Disse da 123 

necessidade de encerrar 2016 com um cenário politico para ter uma condução 124 

mais séria e digna e garantia dos direitos constitucionais. Disse que estamos 125 
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vivenciando um período nunca visto no Brasil e no mundo. E que na gestão de 126 

recursos hídricos não está sendo muito diferente. Alguns estados decretaram o 127 

estado de falência e que foi aprovado Projeto de Lei 65, onde querem extinguir o 128 

Licenciamento Ambiental. Está temerosa, pois após avançar, agora vem um 129 

retrocesso, numa calamidade pública de escassez hídrica. Em seu contexto o 130 

estado se encontra neste estágio, mas são os municípios que sofrem, pois 131 

moramos nele e não no estado. Disse que o Comitê é um serviço voluntário, 132 

onde deixamos nossos lares e empreendimentos para lutar contra o pior. 133 

Estamos indo na contramão. Tem vivenciado grandes experiências nos comitês. 134 

Alguns têm avançado estruturalmente. A nossa experiência é o Plano Diretor e 135 

tem funcionado. Se o governo não faz, temos que fazer, mesmo com o pouco de 136 

recurso. Deve ser usado de forma inteligente, ou seja, investir em cercamento de 137 

nascentes, barraginhas, curvas de níveis para minimizar um pouco os impactos. 138 

Na pratica há boa intenção de fazer. Disse que o Comitê do São Francisco 139 

investiu recursos em projetos pequenos e acabaram ficando incipientes, o que é 140 

válido, mas, os indicadores de resultados são baixos. E que o Comitê está 141 

apostando em projetos mais ousados, macroprojetos ou programas prioritários 142 

nas Bacias. Falou sobre o Plano Plurianual do São Francisco. Disse também que 143 

o governo Federal quer retomar o Projeto de Revitalização. Falou ainda sobre as 144 

reuniões da Câmara Consultiva do Alto São Francisco, para estruturação e 145 

direcionamento dos trabalhos. Disse que irão trabalhar com todas as frentes: 146 

Educação Ambiental, Saneamento, resíduos sólidos e que os membros do alto 147 

irão assumir uma pasta e terão recursos para realizar as atividades de acordo 148 

com os temas a serem trabalhados. Mostrou de forma sintética a forma de 149 

trabalho da Câmara, onde serão trabalhados 6 eixos estabelecidos de forma 150 

prioritária no Alto São Francisco. Após o seu informe, deu continuidade a pauta 151 

do dia, onde foi convidado excelentíssimo senhor Altino – presidente para 152 

apreciação plenária da nova proposta do Regimento Interno dentro dos 153 

parâmetros estabelecidos pelo IGAM. Ao dar inicio ao tema, vem justificar a 154 

ausência do senhor Geraldo Vitor de Abreu, da gerência do IGAM, pelo motivo 155 

de o estado não liberar transporte para a viagem. E que já havia conversado para 156 

estar presente nesta reunião, ao qual a sua presença tinha sido confirmada. Em 157 

seguida apresentou a nova proposta do regimento interno, informando que a 158 

CTIL, se reuniu no dia 22 de novembro, juntamente com a Jeane do IGAM que 159 

apresentou a nova proposta de regimento interno. Disse que o mesmo foi 160 

encaminhado para todos os membros onde vem consultar sobre possíveis 161 

alterações ou sugestões. O senhor Altino, pede uma ressalva de que as entidades 162 

tenham um prazo maior para estarem cadastradas no Conselho Nacional de 163 

Entidades Ambientalistas ou no Conselho Estadual de Entidades Ambientalistas. 164 

A Dra. Marilia – procuradora geral do município de Felixlândia – MG, estava no 165 

plenário, onde a mesma sugeriu colocar através de uma nota técnica informando 166 

que, em razão de que não era exigido o item acima não há tempo hábil e que a 167 
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mesma se colocou de prontidão para elaboração da nota técnica. A segunda 168 

ressalva seria de que os membros da sociedade civil, deverão obrigatoriamente 169 

pertencer aos seus quadros, pois segundo o senhor Carlos Augusto de Carvalho 170 

informou que trabalha na Emater/MG, porém está representando outra entidade: 171 

SEAPA/MG. Logo em seguida passou-se para aprovação do calendário anual de 172 

reuniões do ano de 2017. Foi apresentado a todos as seguintes datas: 07/03, 173 

06/06, 19/09 e 21/11. O presidente Altino sugeriu colocar todas as reuniões para 174 

Três Marias, mas se houver a necessidade fariam a alteração dando ciência a 175 

todos. Todos os conselheiros aprovaram as datas propostas. Neste momento, o 176 

senhor Altino convidou a Sra. Silvia para dar uma boa noticia para o município 177 

de Felixlândia-MG. A mesma lembrou a todos que foi aprovado o Plano 178 

Municipal de Saneamento para o município de Felixlândia-MG contemplando o 179 

esgotamento sanitário e os resíduos sólidos, através do Comitê da Bacia 180 

Hidrográfica do Rio São Francisco – CBHSF. O senhor Hemitério agradeceu 181 

pela noticia extraordinária. Esta demanda tem sido priorizada desde o ano de 85 182 

quando prefeito, correu atrás durante 6 anos, porém só agora que conseguiram. 183 

Em suas palavras, isto é um ganho para o município. Disse que sairá da 184 

prefeitura, mas que continuará como membro no Comitê, representando o 185 

Sindicato Rural de Felixlândia. O senhor Itair, parabeniza o município, aproveita 186 

para convidar a todos a fazer uma visita na ETE de Tiros, comentou que no 187 

inicio da sua construção, foi um susto para o município pois seria cobrada uma 188 

taxa na conta de água, mas que correu atrás, conseguiu apoio da Codevasf, se 189 

sente orgulho por ser hoje um operador da ETE.  Dando continuidade a pauta, o 190 

senhor Altino inicia a apresentação dos itens da DN 041/2012/CERH. 191 

Questionou como avaliar a inercia, pois, o estado vem cobrando algo, sendo que 192 

não estão dando o subsidio para a realização das atividades do Comitê. O 193 

presidente se sente frustrado, pois tem um grande interesse em poder fazer, mas 194 

fica de mãos atadas sem ajuda do estado. O senhor Adenilson disse que temos 195 

uma proposta de implantar projetos, capacitar os membros, mas, desta forma não 196 

há o que fazer, pois, não temos os recursos. Com isso, rebaixamos nossa nota em 197 

relação ao ano anterior por incapacidade de realizar nosso plano de trabalho 198 

devido à falta de apoio do IGAM. Disse ainda que por este motivo os produtos 199 

da DN 041 serão devolvidos, juntamente com uma moção. O senhor Carlos 200 

Augusto de Carvalho disse para encaminhar a moção para todos os outros 201 

Comitês e Ministério Público e demais instâncias para ciência do mesmo.  202 

Senhor Altino disse que o Plano de Trabalho para o ano de 2017 consta apenas 203 

alterado a tramitação e aprovação do Regimento Interno e Processo Eleitoral do 204 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias, bem como 205 

o Planejamento Estratégico, que também continua intacto, uma vez que 206 

concluímos apenas as reuniões ordinárias, e que devido à falta de apoio do 207 

estado não se conseguiu fazer mais nada. Neste instante, foi aprovado por todos 208 

em Plenário o Plano de Trabalho de 2017 e Plano de Ações Estratégicas de 2016 209 
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do CBH-SF 04. O presidente deu por encerrada a reunião e não havendo mais 210 

nada a tratar, e para constar será lavrada a ata e assinada por todos que se 211 

fizeram presentes.  212 

 213 

APROVAÇÃO DA ATA 214 

 215 

 216 

 217 

 218 

 219 

 220 

 221 

Altino Rodrigues Neto  222 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três 223 

Marias 224 


